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Un año de retos

Cultura

Arte en 
MLC

/6

Amando a este país como a mí mismo*

Soy un 

“esclavo” de la 

Humanidad

La tarea más linda, llevar a los que se recuperan, te llena de energías

Cuando salimos de misión 
dejamos atrás todo. 

Qué no haría entonces por 
mi gente, mis coterráneos

No todos se dieron cuenta 
pero el humanismo resultó de nuestros aportes mayores allá

No he visto un sistema de salud, ni una voluntad política como 
la de Cuba de poner por encima de todo la vida del ser humano

Hay que echar pa’lante, hay que luchar por salvarse, hay que responder con vida a 
quienes, vestidos de blanco y verde, nos regalan a diario un pedazo de la suya

Me encuentro bien y poniendo en alto a la medicina 
cubana

Mucha gente
necesita de mí

Por cada paciente, hasta 
el final

Permaneceremos 
en la primera 

línea de combate, dando lo que tenemos y no lo que nos sobra

*El verso de Buena Fe ha defi nido a nuestros valientes este año. Así nos lo han contado ellos y sus pacientes.

Gracias por salvar
mi vida

Deportes

Sin Toros la 
preselección

/7
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HASTA ALLÍ NO LLEGAMOS, POR 
SUERTE

Apunta Luis Ramón García Fernán-
dez, a través de su correo electrónico, 
una repetida crítica en torno a las nu-
merosas luces del alumbrado público 
encendidas en horario diurno, tema 
que hemos abordado en varias ocasio-
nes. Añade que “es la tercera vez- que 
acudo a esa sección para hacer dicho 
planteamiento, y nada de nada”. Per-
mítame, estimado, usted sin dudas ha 
escrito tres veces y podría hacerlo mu-
chas más, pero le aseguramos que el 
periódico nada tiene que ver con las 
instalaciones eléctricas; nuestra misión 
es darle curso, como lo hemos hecho, a 
su preocupación, y que el organismo im-

plicado tome en sus manos la solución o 
la explicación acerca del tema.

CUANDO LA GASOLINA REGRESA A LAS 
TARJETAS

Las tarjetas magnéticas para com-
bustible pertenecientes a la Empresa 
Provincial de Transporte se encontra-
ban retiradas desde el mes de septiem-
bre de 2020 para realizar trámites de 
cambios y rectifi cación de clientes en 
Fincimex. Así responde el Dr. Reinaldo 
Pons Vázquez, director provincial de 
Salud, a las inquietudes de Fabián Ar-
mas Moredo relacionadas con la en-
trega de combustible a especialistas 
del sector, que presentó difi cultades 
en el último trimestre del pasado año. 
El caso fue solucionado, añade el fun-
cionario, luego de los trámites perti-
nentes, por lo que a partir del 22 de fe-
brero de 2021 ya están disponibles las 
tarjetas con los saldos establecidos en 
su totalidad.

DESORDEN Y BARULLO, SINÓNIMO DE 
“RELAJO”

Con franqueza criolla, Rosa Martínez 
Estrada, vecina de la calle Gómez Toro 
No. 65, en Minas, asegura que la comer-
cialización de leche para las dietas médi-
cas se ha convertido en un “relajo” por lo 
inestable de la distribución. Dice que ha 
llevado las quejas a la Empresa Munici-
pal de Comercio, donde le informan que 
es un problema del Lácteo, y allí debe 
dirigirse. Con razón sobrada, Rosa afi rma 
que ella no compra la leche en el Lácteo, 
sino en una bodega de Comercio, el cual 
por tanto tiene que tramitar el asunto.

BASTARÍA UN CUBO DE AGUA AL DÍA
Agradecemos la pronta respuesta de 

Lázara Raquel Rivero García, subdirec-
tora de Floricultura, Áreas Verdes y Mo-
biliario Urbano de la Dirección Munici-
pal de Servicios Comunales respecto al 
tema del remozamiento y protección a 
las plantas colocadas en los espacios 
públicos del Centro Histórico de la Ciu-

dad, para lo cual se creó una brigada 
vinculada a la tarea. El esfuerzo de Co-
munales resulta sin dudas plausible y 
nos parece bien la acción de ese grupo 
de trabajadores; ahora, también, en que 
a la red comercial de las calles República, 
Maceo e Ignacio Agramonte, enclavada 
en el entorno urbano, podrían darle una 
mano a Comunales y de vez en cuando 
echarles un cubito de agua a las macetas 
que ofrecen prestancia y adorno a dichas 
vías. ¿Acaso seguimos pensando en que 
cada cual tiene una fi nca particular?

BUENOS EJEMPLOS A IMITAR
Y por supuesto, merecido reconoci-

miento para la licenciada Dany María Ri-
vero Reyes, del Bufete Colectivo No. 3, en 
Camagüey, por la labor que desempeña 
a favor de personas necesitadas de 
orientación y ayuda para resolver tantos 
y tantos problemas de carácter jurídico. 
La nota nos la remite Eduardo Blanca 
Tolosa, vecino del reparto Previsora.

Pocos imaginaron, en los 
primeros días de marzo de 
2020, que la vida cambiaría 

tanto, que se nos complicaría de 
tal modo, al punto de que algu-
nos creen que no volverá a ser 
como antes. Es difícil pensar en 
el cubano sin abrazos y besos, 
saludarse desde la distancia de 
un metro o más, aunque en mu-
chos casos todavía la idiosincra-
sia le gana al autocuidado.

Por aquellos días el mundo se 
debatía en si era pertinente o no 
llevar nasobuco; hoy forma parte 
de nuestra cotidianidad y de-
mostró ser una barrera de con-
tención importante para evitar el 
contagio.

Hace 365 días los parques se 
llenaban de niños al atardecer; 
los enamorados aprovechaban 
la tenue luz de la luna; los res-
taurantes estaban abiertos, y los 
teatros animaban la ciudad con 
noches bastante movidas, pero 
una noticia cambió todo: “Detec-
tado primer caso de COVID-19 en 
Camagüey”.

A partir del 16 de marzo la hora 
más importante del día pasó 
a ser la del Doctor Durán; los 
aplausos de las nueve rompieron 
los silencios de la noche; los ena-
morados tuvieron que aprender 
a besar y a sentir por encima del 
nasobuco. Llegaron los temores, 
los contagios, la muerte. Las cua-
rentenas, el distanciamiento fí-

sico, el aislamiento social habían 
sido palabras desconocidas por 
generaciones.

Las jornadas con seis casos po-
sitivos eran alarmantes, y hubo 
incluso con cero. Pocos creímos 
posible que llegaríamos a más 
de 80 confi rmados en solo 24 
horas, pero nos ganó la irrespon-
sabilidad y la baja percepción de 
riesgo.

Un año después nos parece 
estar viviendo una película, los 
trajes verdes salen por donde-
quiera, se ha vuelto común el “se 
llevaron a fulano por ser con-
tacto de un positivo”, o encontrar 
a alguien en la calle que te diga: 
“tuve la COVID-19”.

Quién imaginó hace doce meses 
ver el Parque Agramonte vacío 
por varias semanas, o las calles 
República, Maceo, y la Avenida de 
la Libertad con restricciones para 
andarlas de arriba a abajo.

Pero para que todo esto pase 
hay que halar parejo, en la misma 
dirección, y no solo la población, 
también decisores y administra-
tivos. De qué vale cerrar calles 
enteras para limitar la movilidad 
y a los pocos días abrir centros 
comerciales como El Encanto o 
Calle Cuba, en los que la gente 
se aglomera, incluso antes de la 
hora permitida para transitar, y 
son tantos que ni guardar la dis-
tancia puede.

¿Por qué ya nadie exige el dis-
tanciamiento físico en las colas? 
Hace apenas 10 meses, con me-
nos de 20 casos, lo hacíamos; 
ahora con 800 en un mes lo igno-
ramos y esos contrastes cuestan 

muy caro. ¿Por qué se anuncian 
medidas más severas y en 72 
horas todo está como si nada? 
¿Por qué no somos conscientes, 
nosotros, la ciudadanía, de que 
en nuestras manos está frenar el 
contagio?

No es palabrería, la ciencia 
lo demuestra. Hace 15 días los 
científi cos de la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte 
modelaban un pico de 4 000 
contagios. Hoy esos estimados 
han disminuido porque las cifras 
diarias parecen mostrar una es-
tabilidad con un ligero descenso, 
lo que demuestra la efectividad 
de las últimas medidas, pero si 
estas se desescalan equivocada-
mente y por su libre albedrío, los 
resultados serán más enfermos.

¿Hasta cuándo viviremos en 
una ciudad detenida, sin vida 
nocturna, sin poder salir con 
nuestras parejas, sin jugar en los 
parques? Si alguien no quiere 
ir al teatro, a la galería, al esta-
dio, o caminar por las calles li-
bremente, otros sí queremos. Si 
alguno no quiere llegar vivo a 
la vacuna, yo sí se lo debo a los 
míos, y la libertad de ese termina 
donde comienza la mía.

Cuando todo esto pase aplau-
diremos a Cuba, a su gente, a los 
médicos que llevan 12 meses fa-
jados con la muerte, a los que no 
han tenido ni un fi n de semana 
para compartir con los que aman, 
a los que apostaron por una so-
beranísima dosis de mambisa 
cubanía, a nosotros que vamos 
a hacer que la enfermedad no 
tenga otros 365 días.

Por Jorge Enrique
Jerez Belisario

Por si fuera poco la desagradable imagen, la fetidez y la avalancha 
de bolsas plásticas y otros desechos “colándose” hacia las casas 
con cada ráfaga de viento, los vecinos de este vertedero de la 
esquina de Dolores Betancourt y Ojo de Agua, a solo dos cuadras 
de la Carretera Central, deben lidiar también con la quema.
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El mundo cambió
en 365 días

redaccionadelante@enet.co.cu



Ante la pregunta de cuán-
to ha tenido que dejar de 
hacer en lo personal para 

dedicar sus esfuerzos a comba-
tir la pandemia, su respuesta 
ilustra el último año de Alfredo 
Leal Gutiérrez, jefe del progra-
ma de infecciones respiratorias 
agudas de la provincia, y no 
solo la suya, sino la de muchos 
que se han entregado 365 días 
al empeño de arrebatarle vidas 
a la muerte. 

“Lo he tenido que dejar de 
hacer prácticamente todo, la 
familia apoya pero exige tam-
bién, me han ayudado a dedi-
carme por entero a la batalla 
contra el coronavirus, mañana, 
tarde y noche. Ya me lo siento, 
porque me cogió en una edad 
que no perdona, pero no podía 
decir que no”.

Leal estuvo entre los que 
atendieron el primer caso de 
COVID-19 en la provincia, en-
tró a la Zona Roja, aunque es 
vulnerable, y no se ha apar-
tado durante 12 meses del 
enfrentamiento directo a la 
enfermedad.

—¿Cómo lo ve un año 
después? 

—La COVID-19 ha sido un 
desafío para la humanidad y 
hemos tenido que actuar en 
consecuencia. Conocimos el 
virus en la medida que lo en-
frentábamos, sus característi-
cas clínicas y epidemiológicas, 
y fuimos creando los mecanis-
mos de control, al punto de que 
todavía no se tiene un medica-
mento contra el SARS-CoV-2, 
solo un conjunto de fármacos 

terapéuticos para mejorar el 
estado del paciente y disminuir 
la letalidad, que es el objetivo 
principal, y evitar la propaga-
ción del virus.

“El 11 de marzo llega la en-
fermedad a Cuba y solo unos 
días después aparece el pri-
mer positivo en Camagüey. Así 
comenzó el brote inicial con el 
que aprendimos a manejar los 
casos, a buscar los mecanis-
mos de control más efectivos, 
esa primera oleada no generó 
casi confi rmados. Después se 
logró tener bajo control, al 
punto de que en un gran nú-
mero de provincias no había 
transmisión, hasta el mes de 
noviembre. Pero la pandemia 
es pandemia hasta que tenga 
un tratamiento seguro o una 
vacuna preventiva”.

—En noviembre se perdió el 
control.

—En dicho mes comienzan a 
regularizarse los vuelos y tam-
bién a aparecer casos a partir 
de viajeros internacionales, 
sobre todo de pacientes asin-
tomáticos que si al principio se 
dudaba de su transmisibilidad, 
hoy es un hecho que muchas 
veces propagan más el virus 
que los sintomáticos. Durante 
todo el año 2020 tuvimos 270 
casos y en dos meses y medio 
de 2021 hay más de 1 980. Eso 
no solo nos sucedió a nosotros; 
también en otras provincias, 
tras estar en fase de nueva nor-
malidad, han retrocedido.

—¿Cuál es la situación actual?
—Hoy tenemos nueve muni-

cipios en transmisión autóc-

tona; sin embargo, a pesar del 
volumen de casos, mostramos 
porcentajes de letalidad muy 
por debajo de la región. Ello 
habla de un resultado en el 
tratamiento y se debe al pro-
ceder con los pacientes positi-
vos desde la atención primaria 
hasta los protocolos de medi-
camentos, todos producidos 
por la biotecnología cubana. 
El número de secuelas hasta 

ahora es bajo porque se detec-
tan en tiempo y se ponen bajo 
medicación, por eso es tan 
importante que ante la apari-
ción de síntomas se acuda al 
médico.

—No obstante, todavía no 
hay la necesaria percepción del 
riesgo.

—La mayoría de la población 
ha cumplido con disciplina las 
orientaciones sanitarias, de 
no ser así tuviéramos tan-
tos casos como vecinos. 
Nosotros hemos es-
tudiado respecto al 
uso del nasobuco, y 
aproximadamente 
un 90 % ha cum-
plido con esa 
disposición. Tan 
efectivo ha sido 
su uso, el lavado 
de las manos y la distancia 
entre las personas que dismi-
nuyeron las infecciones respi-
ratorias agudas durante 2020, 
como nunca habían estado. La 
mortalidad por IRAs disminuyó 
en un 30 %.

“Lamentablemente, algunos 
tienen que enfermarse y con-
tagiar a gente que quiere para 
entender el mensaje, solo así 
comprenden la importancia 
de las medidas. Incluso, otros 
fallecen y la vida no les da la 
oportunidad de recapacitar.

“Hace un tiempo se me 
acercó alguien fumando y con 
el nasobuco abajo para pre-
guntarme por una doctora 
contagiada. Le dije que ella 
era fumadora también y hacía 
lo mismo que él. Esa persona 

hoy es un caso recuperado de 
COVID-19. Cuando volví a verlo 
no se quitaba el nasobuco para 
nada, y me contó todo lo que 
pasó con la enfermedad”.

—¿Saldremos de esta ola?
—Me siento optimista. En 

enero la gente decía ‘esto no 
se acabará nunca’, pero sabía-
mos que iba a pasar. Desde la 
cresta de la ola todo el mundo 
vio el día que reportamos 87 
casos, los ánimos cayeron en 
un grupo de compañeros, cada 
persona reacciona diferente, 
pero otros sabemos que no 
podemos amilanarnos y te-
nemos la responsabilidad de 
conducirlos hasta el fi nal. Los 
cálculos indican que a fi nales 
de marzo mejorará la situación 
y en abril veremos la luz al fi nal 
del túnel, con el término del 
Ensayo Clínico de la Soberana 
02 y ello nos conducirá a la cla-
ridad total, pero para vacunar-
nos hay que estar vivos.
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Aunque a las personas no se les cobra, por cada estudio para la detección del nuevo 
coronavirus el Estado eroga por un hisopo nasobuco faríngeo 18.19 pesos, por el medio 
de transporte 19.05 y por un kit rápido 51.02.

“Para vacunarnos hay 
que estar vivos” 
Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Aislados el 17 de marzo de 2021
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pasó con la enfermedad .

Muestras tomadas
49 902 2021

50 411 2020

6 833
Ingresos

Focos acumulados
823

Total de contactos
de los focos

6 076

Pacientes

Tasa de incidencia 
86,8 x 100 000 

habitantes

2 338

Vuelos

68.5 %Viajeros

Vuelos

Desde el 20/10/2020 hasta el 10/2/2021

64 9 007 

6 174 
14 235

8 061

8
De México Pasajeros

Camagüeyanos
TOTAL

Otros aeropuertos

De Haití

59

Seis centros 

Viajeros procedentes
del exterior

28

Cuatro centros 

Sospechosos
de menor riesgo  

684
24 centros 
Contactos



“Ni en Camagüey, ni en 
Cuba... ni en el mundo ha-
bíamos enfrentado algo si-

milar”, aseguró el Dr. Juan Jesús 
Llambías Pélaez, director del 
Centro Provincial de Higiene, 
Epidemiología y Microbiología, 
al referirse al SARS-CoV-2, el 
principal reto del personal de 
Salud y de la sociedad en el 
último año. Aunque en el mo-
mento de su aparición circula-
ban cuatro coronavirus, en un 
por ciento importante su evo-
lución no se parece a la de un 
catarro, porque este mata.

“Aquí hemos enfrentado epi-
demias de dengue, zika, cólera, 
pero ninguna como esta que 
ya cumple un año, período en 
el cual ingresamos a más de                                                         
6 000 pacientes y estudiamos 
alrededor de 100 000 personas 
mediante exámenes de PCR. 
Desde marzo hasta diciem-
bre realizamos 50 000 prue-
bas, pero en poco más de dos 
meses ya acumulamos otras                               
50 000”.

—Las personas cuentan un 
año desde marzo, pero real-
mente el trabajo comenzó 
antes...

—Aunque los primeros casos 
llegaron a Cuba y a Camagüey 
en marzo, desde enero traba-
jábamos en los protocolos de 
actuación y medidas para con-
tener en frontera la entrada del 
virus al país. Se crearon los gru-

pos técnicos provinciales con 
la misión de capacitar a todo 
el personal que se enfrentaría 
a la enfermedad. Implementa-
mos un sistema de vigilancia 
que permitiera la detección 
oportuna. El mismo día que 
la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) declaró pandemia 
al nuevo coronavirus se confi r-
maron en la Isla los primeros 
enfermos.

—Por aquella fecha en la ca-
lle y las redes sociales se pedía 
que cerraran las fronteras, ¿hu-
biera sido efectivo?

—Era muy difícil en un mundo 
globalizado y el nivel de tu-
rismo de Cuba, más los colabo-
radores, que no entrara el virus. 
Iba a llegar de todas formas. La 
OMS no recomendaba el cierre; 
además, no se puede perma-
necer aislados del mundo por 
mucho tiempo. Sin pensar que 
lo hicimos todo bien, desde mi 
experiencia puedo decir que 
las medidas de Cuba se han 
ajustado a cada momento.

—El primer brote aquí dejó 
solo 49 casos, ¿cuál fue la 
clave?

—En nuestra provincia tuvo 
un control rápido, apenas el 19 
de abril ya habíamos pasado el 
pico. Fuimos rigurosos con el 
estudio de los viajeros, de cada 
uno de sus contactos, pero esta 
es una enfermedad respiratoria 
en la que resulta muy difícil ha-
blar de control, y una sola me-
dida no resuelve el problema.

—¿Cómo puede valorarse en 
este año el desempeño del per-
sonal de la Salud y principal-
mente de los epidemiólogos?

—Nos enfrentábamos a una 
enfermedad nueva, que cambió 
la vida de muchos, incluyendo 
la de los médicos. Antes no era 
habitual verlos con nasobuco, 
sobrebatas y caretas. La ima-
gen que teníamos del doctor 
con bata blanca y recetando 
se modifi có. Queda para el re-
cuerdo. Se desarrollaron proto-

colos para los trabajadores de 
la Salud, desde un paramédico 
hasta la sala de terapia, en el 
corazón de la Zona Roja. In-
cluso no solo en los hospitales 
destinados a la COVID-19, en 
todos hay protocolos estrictos.

“En nuestro caso disminui-
mos la atención a programas 
que dan seguimiento a otras 
enfermedades para concentrar 
las fuerzas en la pandemia. Los 
epidemiólogos desempeñan un 
rol importante en todo lo rela-
cionado con la bioseguridad, 
con lograr una encuesta epide-
miológica exhaustiva y la iden-
tifi cación de la mayor cantidad 
de contactos posibles.

“Además, económicamente 
ha representado un gran gasto, 
asumimos algunos centros de 
aislamiento, la transportación 
de las muestras y otros.

“Toda la estructura de Salud 
está a disposición de minimizar 
el impacto de la enfermedad. 
En el grupo técnico provincial 
se evalúa cada paso, cada me-
dida, tanto de los municipios 
como de la provincia, antes de 
presentarla en el Consejo de 
Defensa.

“Ha sido clave en el sector el 
dinamismo con el que se actua-
lizan los protocolos. De forma 
permanente se introducen nue-
vos medicamentos, nuevas nor-
mas, y esto ha evitado más de-
cesos. Nosotros hemos tenido 
14 fallecidos, que lo conside-
ramos un número alto, sobre 
todo cuando se trata de vidas. 
Resulta válido aclarar que hay 
casos que las personas creen 
que son muertes de COVID-19 
y no es así, fallecen tras haber 
rebasado la enfermedad y, de 
todas formas, la necropsia en 
el IPK lo confi rma o no.

“Hemos tenido pacientes, 
jóvenes incluso, que ya nega-
tivos y después de vencer el 
virus han tenido que continuar 
hospitalizados por el estado en 
que los deja. Esto en ocasiones 

la población puede interpre-
tarlo como manipulación de las 
cifras, pero no ocurre así. Si a 
alguien le conviene que los ciu-
dadanos tengan percepción del 
riesgo es a nosotros, y por eso 
hay total transparencia con la 
información”.

—La identifi cación oportuna y 
el ingreso temprano constituyen 
factores de gran incidencia...

—Sí, desde que resulta sos-
pechoso se trata como un 
positivo; pero sucede que a 
veces hay quienes ocultan 
los síntomas en las pesquisas 
poniendo en riesgo incluso a 
la familia, algo con lo que no 
estamos conformes aún, por 
lo que creemos que esa bús-
queda puede ser más efectiva 
en la detección temprana de 
los casos. Otros no acuden al 
médico con rapidez y cuando 
llegan a la institución hos-
pitalaria, tarde, van directo 
a terapia y hasta mueren en 
horas.

“Otro factor clave radica en 
el aislamiento de los contac-
tos. Al comenzar el segundo 
rebrote nos costó trabajo re-
cuperar la capacidad de inter-
namiento con que contába-
mos antes. Hoy la tenemos y 
estamos aislando entre nueve 
y 12 contactos por caso, sobre 
todo los domiciliarios y los 
laborales. Ello nos permite 
realizar el PCR al quinto día. 
El protocolo establece que de 
ser negativo vuelve a la comu-
nidad bajo vigilancia del mé-
dico de la familia. En un mo-
mento aislamos los contactos 
de contactos, no creo que 
fuera malo, pero signifi caba ir 
por exceso”.

—¿Qué seguimiento se les da 
a los convalecientes?

—Debe ser por parte del mé-
dico de la familia y del área de 
Salud. Hay un protocolo tam-
bién para ellos, que establece 
las consultas, la frecuencia, 
las investigaciones, porque 
las afectaciones son variadas, 
neurológicas, sicológicas, res-
piratorias, nefrológicas, en-
tre otras; y en la medida que 
se identifi can se les da tra-
tamiento desde las 31 áreas 
de Salud que tenemos en la 
provincia.

“Aquí no se ha improvisado, 
todo está acorde con los pro-
tocolos, escrito, lo mismo 

desde Guantánamo hasta Pi-
nar del Río, y se actualiza. Ya 
vamos por el sexto protocolo 
desde marzo de 2020 hasta la 
fecha, lo que indica que es-
tán en constante revisión. Por 
ejemplo, empezamos haciendo 
el PCR al día 14, hoy lo hace-
mos al quinto”.

—¿Cuán efectivas han sido 
las medidas que ha tomado 
Camagüey para contener la 
epidemia?

—Se ha actuado en conse-
cuencia con la situación. Antes 
de que el grupo técnico na-
cional retornara de fase a la 
provincia, por los indicadores 
nosotros evaluamos que el es-
cenario se complicaba, se veía 
venir este incremento marcado 
y cada una de las acciones 
que hemos propuesto se ha 
adoptado.

“Aunque es responsabilidad 
de cada cual separarse del 
resto en las aglomeraciones, 
está claro que ya no se exige 
igual que antes, constituye una 
de las principales violaciones 
de las medidas orientadas, y 
un caso asintomático en una 
cola, cuánto puede signifi car. 
El Decreto No. 31 faculta a va-
rios cuerpos de inspectores 
para imponer multas ante es-
tas violaciones, pero sin con-
ciencia poco se puede avanzar. 
También hay que pensar en 
cómo abrir sin perder el con-
trol que van mostrando los 
números”.

—Este ha sido un año duro 
para todos, pero para quienes 
conducen el enfrentamiento 
a la enfermedad mucho más. 
¿Qué han signifi cado para el 
Dr. Llambías los últimos 12 
meses?

—La deuda con la familia 
se ha vuelto impagable. Esto 
deja muy poco tiempo, nada 
de vacaciones y descansos; 
pero también en lo profesio-
nal hemos dejado de atender 
otras cuestiones. Estoy con-
vencido de que cuando aca-
bemos con la COVID-19 ha-
brá que arreciar el combate 
contra el mosquito para evi-
tar una complicación por el 
dengue. No volveremos a ser 
los de antes, la pandemia nos 
cambió, así como al mundo, 
no por gusto el término de 
nueva normalidad, y tendre-
mos que convivir con eso.
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La pandemia nos ha 
transformado a todos
Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva
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“Nuestro hospital fue el 
primero en atender un 
paciente positivo de                                                                   

COVID-19 en la provincia. 
Aquel brote inicial signifi có 
1 100 ingresados. De mayo a 
agosto trabajamos un segun-
do, sobre todo con alrededor 
de 500 pacientes de Ciego de 
Ávila.

“Entre los casi 2 000 pacien-
tes que pasaron por aquí en 
2020 solo tuvimos tres falleci-
dos. Un reconocimiento espe-
cial merece que no se contagió 
nadie de nuestro personal, 
refl ejo de un cumplimiento 

estricto de los protocolos y 
la garantía de los medios de 
bioseguridad para protegerse, 
razón por la cual fuimos sede 
del acto nacional de la Jornada 
de Seguridad y Salud en el 
Trabajo.

“En este último brote, que 
ha sido el más grande, tuvi-
mos durante más de dos se-
manas todas las camas ocu-
padas y el desempeño de los 
trabajadores siempre ha sido 
meritorio. Hemos tenido un 
mayor número de casos com-
plicados y de fallecidos, por lo 
general personas que llegaron 
tarde al ingreso y ancianos con 
comorbilidades.

“También ha habido conta-
gios del personal de la Salud. 
No en todos los casos está 
demostrado que se enfer-
maran en la Zona Roja, pero 
en varios sí es evidente, de-
bido al volumen de casos que 
atendemos.

“El resto del personal, que 
no enfrenta directamente la 
pandemia, al destinarse la 
institución a la atención de la                                                                
COVID-19, se trasladó a otras 
para seguir dando servicios, 
consultas, y mantener la pro-
yección comunitaria. Ello im-

plica sacrifi cios, cambio de 
rutinas, pero no han dicho que 
no en ningún momento. Ade-
más, apoyamos la asistencia 
médica en los hospitales Ma-
nuel Ascunce y el Oncológico 
María Curie.

“Hemos pasado por tres pro-
cesos de desinfección y des-
congestión, sumamente com-
plejos y asumidos con buena 
parte del colectivo. Ahora in-

gresamos confi rmados sinto-
máticos y sospechosos de alto 
riesgo.

“Si bien no se puede hablar 
de desgaste, hay una acumu-
lación de trabajo que va pe-
sando, porque allá adentro se 
trabaja con mucho estrés y se 
suman meses. Muchos no han 
salido de vacaciones en un 
año, pero allí están, cuidán-
dose y salvando vidas”.

“El General de Ejército nos 
dio la misión de participar 
directamente en el enfren-

tamiento a la COVID-19, y des-
de entonces seis de los siete 
hospitales militares cumplen 
esta misión. Comenzamos a 
recibir pacientes el 23 de mar-
zo de 2020 y hasta este 17 de 
marzo se habían atendido 1 611 
casos. De ellos 1 262 han sido 
confi rmados, 178 sospechosos 
y 171 en vigilancia, que son los 
acompañantes de niños que 
han pasado por la instalación.

“La gran mayoría de estos 
últimos han sido confi rmados 
durante el ingreso, pero como 
se tratan desde el primer mo-
mento como tales y se les pone 
tratamiento no han tenido com-
plicaciones. Trabajamos con en-
fermos de Camagüey y de Ciego 
de Ávila.

“Dividimos el año en tres eta-
pas. La segunda fue muy com-
pleja porque atendimos el brote 
hospitalario ocurrido en una ins-
titución avileña y los pacientes 
llegaban con muchas complica-
ciones, incluyendo afectaciones 
renales crónicas. En menos de 
24 horas tuvimos que preparar 
condiciones para hacer hemo-
diálisis, un servicio que nunca 
habíamos brindado. En toda la 
epidemia hemos atendido 16 ne-
frópatas y lamentablemente han 
fallecido dos.

“Este constituye uno de los 
dos retos, el otro, la atención 
a niños, algo inédito. Antes, 
los de menos edad que llega-
ban a la instalación eran los 
Camilitos, que tienen 16 años. 
Asistimos uno crítico de 12, con 
parálisis cerebral infantil, y un 
lactante de tres meses; afortu-
nadamente no hemos tenido 
fallecidos menores de edad.

“Era una tarea nueva y desco-
nocida, pero la asumimos con 
dedicación, disciplina y siem-
pre conscientes de la misión. 
Por ejemplo, el hospital no 
tiene fl ujo interno; para mover 
pacientes de la sala de confi r-
mados hasta el riñón artifi cial 
había que sacarlos por fuera 
en una ambulancia, pero no se 
dejó de hacer.

“Hoy podemos decir con 
orgullo que en un año no se 
contagió ningún médico ni per-
sonal de enfermería, solo un 
auxiliar general resultó posi-
tivo, pero se aisló, se atendió y 
la cadena no pasó de él. El cen-

tro de dichos resultados es el 
cumplimiento del protocolo, la 
preparación, no importa cuán-
tas veces haya estado en la 
Zona Roja, antes de volver a en-
trar lo capacitamos de nuevo. 

“Contamos con un grupo de 
expertos que debate el 100 % 
de los casos y mantiene cons-
tante comunicación con la 
Zona Roja, especialistas muy 
bien preparados que siguen 
los casos y toman decisiones. 
Ahí radica otra de las claves 
del éxito.

“También debemos hablar 
de la colaboración entre los 
hospitales militares. Aquí han 
venido a laborar personas 
de otras provincias y nos co-
municamos constantemente 
porque somos una familia. 
No podemos quedar mal con 
el General de Ejército Raúl 

Castro, quien nos confi ó esta 
misión. No tengan la menor 
duda de que la cumpliremos y 
saldremos victoriosos”.
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Cuidándose... y salvando

Dr. José Luis Pérez Lugo, director 
del Hospital Amalia Simoni.

Coronel Taurino Cruz Padilla, mé-
dico y director del Hospital Militar 
Dr. Octavio de la Concepción y la 
Pedraja.

Uno de los hitos en este período fue la realización de una cesárea a una em-
barazada avileña ingresada en el hospital.

Más de un 96 % de efectivi-
dad tiene el uso del Jusvinza 
(CIGB 258) en las Zonas Rojas 
del territorio. Su aplicación se 
debe a la participación de la 
provincia en el protocolo de 
estudio de este fármaco en el 
enfrentamiento a la COVID-19.

“La primera experiencia con 
el medicamento aquí, —dijo 
la capitana Zoe Roca Núñez, 
coordinadora de la investiga-
ción y especialista en Medi-
cina General Integral y en me-
dicina intensiva y emergencia 
en el adulto—, fue en septiem-
bre con muy buenos resulta-
dos, sobre todo en pacientes 
graves y críticos. En los de mo-
derado y alto riesgo es mucho 
más efi ciente”.
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. 



A cargo de Yanetsy León González
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Hoy es el día de los cuentacuentos. Nos 
conecta al instante en que alguien tuvo 
la necesidad de decir, y los allegados dis-

frutaron el privilegio de escuchar. En colectivo, 
el hombre fue aprendiendo por las consecuen-
cias de sus acciones. Con la palabra viva en-
cendió la mente y el corazón.

Surgió en Suecia en 1991 la iniciativa de cele-
brar el Día Mundial de la Narración Oral justo el 
20 de marzo, por la llegada de la primavera, y 
por ende, del reverdecer de la vida en los ciclos 
del planeta.

Por la fecha emergen eventos hermosos. 
Desde el jueves motiva el XI Festival Interna-
cional Primavera de Cuentos, de carácter vir-
tual. De Camagüey participan integrantes del 
grupo Oral lo propio, de la institución sociocul-
tural Proyecto eJo. 

El evento difunde el extenso programa en su 
página en Facebook y el grupo Contar es com-
partir. Este sábado en la Gala Cubana, a las                                                                                                    
6:00 p.m., Reina Ayala animará Al ritmo del ór-
gano, fragmento del espectáculo Bazar de la 
palabra.

Mañana, Grabiel Castillo contará El elefante 
verde para el público infantil, alrededor de las 
3:00 p.m.; y más tarde, Mónica Domínguez de-
dicará Los tres testigos al segmento dirigido a 
los niños cuenteros de la corporación cultural 
Vivapalabra de Medellín, Colombia.

La mariposa que en Cuba hizo revolotear la 
palabra en más de una estación fue la haba-
nera Mayra Navarro, Premio Nacional Cuentería 
1992. Fundó el Proyecto NarrArte y organizó el 

Festival Primavera de Cuentos, que este año la 
recuerda en su grandeza de mujer puente de 
Iberoamérica. 

Invitada por el Proyecto eJo, en 2012 Mayra 
celebró en Camagüey sus 50 años de vida ar-
tística, y presentó su metodología para la en-
señanza de la narración oral y prácticas artís-
tico-orales contemporáneas, en un taller con 
participantes de Argentina, México, Colombia, 
Uruguay y Cuba.

Aquel suceso ocurrió gracias a la IV Bienal de 
Narración Oral Cuenta Cuentos, coordinada por 
eJo, un espacio de formación para el arte de 
relatar, del que surgieron los grupos profesio-
nales Catalejo de Cuentos y Oral lo propio.

Según Omar González Catá, director del Pro-
yecto, el gestor del movimiento en el país fue el 
camagüeyano Francisco Garzón Céspedes. Ase-
gura que el primer festival de narración oral en 
Latinoamérica sucedió en Camagüey en 1988. 

En efecto, en La Habana y con la cantautora 
Teresita Fernández, Garzón Céspedes fundó 
en 1975 la Peña de los Juglares, generadora de 
otros eventos como La Peña del Brocal, de Ma-
nolo Martínez, en la Casa Natal de El Mayor.

Para abril de 2022, Proyecto eJo anuncia la 
próxima edición de su bienal, convocante del 
concurso para narradores noveles Manolo Mar-
tínez in memoriam. Con tanto incentivo pode-
mos sentir e imaginar  el mundo movido por 
historias de todas las culturas.

Contar es compartir
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“Al conjuro del ‘Había una vez’… los cuentacuentos abrimos 
las puertas de la imaginación, de los sentimientos, de los sue-
ños, de las ilusiones… Esta es la fórmula milenaria mediante 
la cual es posible recuperar la infancia perdida y, decidida-
mente, no renunciar jamás a ella, mucho más porque estamos 
seguros de que si hubo ‘una vez’, siempre podrá haber mu-
chas otras, que nos harán mejores y más humanos”.

Mayra Navarro (1947-2019)

• La venta comenzó en febrero y crece la expectativa de las partes involucradas 
en el negocio, a pesar de las limitaciones de movilidad en un territorio que lleva 
dos meses con transmisión autóctona de la COVID-19

Con mobiliario y lampistería en la 
tienda El Encanto, de la ciudad de 
Camagüey, comenzó la r ecauda-

ción de moneda libremente convertible 
(MLC) para artesanos, por la alianza de 
la corporación Cimex y el Fondo Cubano 
de Bienes Culturales (FCBC).

“Ha tenido muy buena aceptación de 
la población. Todavía es incipiente el 
proyecto, y la intención muy buena. Co-
menzamos en El Encanto en MLC, pero 
nos vamos a extender a otras tiendas 
y además a incorporar en pesos cuba-
nos (CUP)”, afi rmó Lourdes Torres Lua-
ces, gerente comercial de la sucursal de                       
Cimex en Camagüey.

William Fernández Valentí participa 
con sus puertas de madera resistente a 
insectos y duraderas en condiciones de 
intemperie. Hay de diferentes tamaños 
y el precio promedio ronda los 530 MLC.

“Estamos necesitados de importar. 
Se nos difi culta comprar materia prima 
como clavos y pintura. Esta es una vía 
de adquisición de la moneda para poder 
hacerlo, porque el Banco no me vende ni 
me cambia divisa y yo no tengo de dónde 
sacarla”, explicó Fernández Valentí.

Alberto Cabalé, de una familia reco-
nocida y premiada en ferias interna-
cionales, también considera válida esta 
oportunidad de recaudación en función 
del aprovisionamiento de materia prima 
con empresas nacionales o extranjeras.

“En la primera semana se vendió un 
juego de sala y varias sillas. Ofertamos 

diferentes modelos de muebles. Está-
bamos acostumbrados a trabajar para 
ferias o encargos de los hoteles. Con 
nuestros diseños nos enfocamos al pú-
blico nacional”, contó Cabalé.

Uno de los muebles tapizados cuesta 
816.48 MLC y cada silla blanca vale 
103.68 MLC. “Empezamos con un listado 
de precios que ya tenía Cimex de cómo 
había vendido productos similares, por 
ahí nos guiamos para sacar la fi cha de 
costo y aplicar el menor margen posible 
para un producto competitivo”, precisó 
Cabalé, en quien se evidencia la posibi-
lidad del encadenamiento al adquirir la 
pintura empleada al mismo Cimex.

Luis Daniel Hernández Sed llevó sus 
lámparas hechas de calamina reves-
tida con cobre y vidrio opalescente. Dos 
de los modelos expuestos allí cuestan 
38.40 y 244.48 MLC, respectivamente.

“Cimex está poniendo de margen co-
mercial casi un 35 %; el Fondo, solo el                      
5 %, y nuestra ganancia anda por el 24 
y el 27 %. Es disparejo con respecto a 
los costos, al poder adquisitivo de la po-
blación, y al objetivo de la venta porque 
la mercancía debe rotar, no estancarse”, 
señaló Hernández Sed.

La complejidad sanitaria en la urbe 
ha infl uido en la regulación de acceso al 
establecimiento, en cambio, la opinión 
del público y la experiencia de los pro-
ductores han de ser tenidas en cuenta 
en la posterior toma de decisiones.

“Esperamos tener buena salida. En 
otros momentos hemos comercializado 
a través de Artex, que puso un margen 
comercial de alrededor del 15 %. Los re-
sultados fueron satisfactorios y buena 
la demanda”, añadió Hernández Sed.

Como parte del contrato, los artesa-
nos asumirán la reparación o la reposi-
ción del producto en 15 días posteriores 
a la compra, e incluso están abiertos 
para colegir con el cliente un servicio 
posventa para mantenimiento.

Belkis Cruz Saragoza, directora de la 
fi lial del FCBC, se nota entusiasmada 
con esta oportunidad de mercado: “El 
diseño y la calidad de la obra, la auten-
ticidad y la gestión marca nuestra dife-

rencia. Incorporaremos reproducciones 
de artes plásticas, cerámica y otros 
productos”. 

Cuando comenzó, no estaba prevista 
la venta de originales de artes plásticas, 
solo reproducciones que funcionaran 
como un puente a la Galería Amalia. A 
partir del intercambio suscitado en el 
espacio digital, hoy son otros los planes, 
según Cruz Saragoza: “Se trabaja en la 
comercialización de obras de arte. Debe 
partir de la voluntad y el interés indi-
vidual de los miembros del catálogo, y 
se debe cumplir con los procedimientos 
para la protección de la obra. Ya se nos 
incorporan más creadores interesados. 
Es una opción para todos”.

El Encanto, los artesanos y la MLC
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Tras el aplazamiento del principal espectáculo de-
portivo del planeta a consecuencia de la pande-
mia de COVID-19, los organizadores de los Juegos 

Olímpicos de Tokio luchan por reinventarlo. Desde la 
capital japonesa todos los días llegan noticias sobre 
los protocolos sanitarios previstos, la presencia de pú-
blico en los estadios o la prohibición del turismo inter-
nacional vinculado al evento; mientras, alrededor del 
mundo miles de atletas buscan su boleto. 

En un calendario clasifi catorio que varía constante-
mente en dependencia de la capacidad de las sedes de 
asegurar los torneos ante el acecho del nuevo corona-
virus, los deportistas cubanos se insertan gracias a una 
minuciosa planifi cación que busca la mayor cantidad 
de plazas con economía de recursos y protección sani-
taria. Hasta esta semana nuestro país había clasifi cado 
a 42 competidores en nueve disciplinas.

Publica Cubadebate que “sobresalen los 14 clasifi ca-
dos del atletismo, los doce de la lucha en sus tres mo-
dalidades y los cinco representantes del tiro deportivo. 
Junto a ellos, los otros confi rmados se dividen en cua-
tro para el canotaje, dos de la gimnasia artística y el 
pentatlón moderno, y uno para el taekwondo, el remo 
y el ciclismo”.

Con el proceso preolímpico en su recta fi nal, ya es 
prácticamente imposible emular los 120 participantes 
que presentamos en Río 2016 en 18 deportes, aunque sí 
podríamos igualar o superar el botín de medallas con-
seguido en la bella urbe brasileña. Al día de hoy, solo 
cuatro camagüeyanos han asegurado su presencia en 

Japón: el saltador de longitud Juan Miguel Echevarría, 
la corredora Rose Mary Almanza, la triplista Davisleidys 
Velazco y la canoísta Mahivianet Borges. No obstante, 
tienen opción de buscar pasaje alrededor de una de-
cena de agramontinos, en dependencia de la suerte 
que corra el equipo nacional de béisbol en sus dos 
oportunidades.

Entre los de más posibilidades están los boxeadores 
Julio César La Cruz, Yoenlis Hernández y Dainier Peró, 
quienes tienen asegurados sus puestos en la escuadra 
que viajará en mayo a Buenos Aires en busca de crédi-
tos olímpicos en todas las divisiones. También podrían 
integrar las fi las de los Domadores Kevin Brown y Da-
mián Arce, pero hasta el momento no han contado con 
la confi anza del entrenador jefe. 

El campo y pista antillano aún busca incluir a un se-
gundo grupo de atletas, entre ellos el velocista Roberto 
Skyers, quien necesita acercarse a sus mejores tiem-
pos para lograr la marca que exige World Athletics. La 
discóbola esmeraldense Silinda Morales entra en los 
planes de la comisionada Yipsi Moreno, pero tendría 
que elevar su registro personal para llegar a la nación 
del sol naciente. 

Otro que tiene que mostrar su mejor nivel para con-
seguir este objetivo es el clavadista Jeinkler Aguirre, 
obligado a quedar entre los 18 primeros lugares del 
venidero Mundial. Los peloteros se hallan en un caso 
diferente, pues aunque algunos Toros logren la clasifi -
cación en el preolímpico de las Américas, esto no ase-
guraría sus nombres en el roster que se ofi cialice bajo 

los cinco aros; sin embargo, esperamos que los lanza-
dores Frank Madan y Yosimar Cousín, y los jugadores 
de posición Alexander Ayala y Yordanis Samón hagan 
el grado.

Así Camagüey estaría cerca de igualar los nueve hi-
jos que envió a Río de Janeiro. En aquella ocasión re-
presentaron a la tierra de El Mayor Raúl Hernández en 
remo; los púgiles Joahnys Argilagos, Yasnier Toledo, 
Leinier Peró y el dorado La Cruz; en atletismo partici-
paron Skyers, Almanza, el vallista Yordan O’Farrill y el 
corredor José Luis Gaspar. Este año, los nuestros po-
drían volver a ser protagonistas a partir del 23 de julio, 
cuando se encienda el pebetero en Tokio.

El lanzador Frank Ma-
dan es el único ca-
magüeyano llamado a 

la preselección de la que 
saldrá el equipo Cuba que 
participará en la III Copa 
del Caribe de Béisbol, a 
disputarse en Willemstad, 
capital de Curazao, del 17 
al 24 de abril próximo.

Este jueves, en confe-
rencia de prensa en el 
Estadio Latinoamericano 
de La Habana, el comisio-
nado nacional de béisbol, 
Ernesto Reinoso, informó 
la designación del ma-
tancero Armando Ferrer 
como manager del con-
junto nacional en susti-
tución del camagüeyano 
Miguel Borroto, y aunque 
no aclaró si el nuestro se 
mantendría para el preo-
límpico, es un secreto a 
voces.

La exclusión de jugado-
res y técnicos de los To-
ros continuó, porque los 

nombres de Alexander 
Ayala, Yordanis Samón, 
Leslie Anderson, Yosimar 
Cousín y Pedro Luis Lazo 
también faltan en com-
paración con el último 
listado de hace un año, 
donde también se encon-
traba el receptor Yendry 
Téllez. Tampoco aparecen 
peloteros de esta pro-
vincia con buenos resul-
tados en la presente 60 
Serie Nacional de Béisbol, 
como Humberto Bravo, 
Loidel Chapellí Jr. o Luis 
González Azcuy.

No obstante, Reinoso 
explicó a la prensa que 
la presentada no es la 
lista definitiva con miras 
al torneo clasificatorio 
de las Américas, que será 
de 60 peloteros e incluirá   
atletas que se desempe-
ñan en ligas profesionales 
sin contratos gestionados 
por el Instituto Nacional 
de Deportes, Educación 

Física y Recreación. “Esta 
es una recortada; en la 
amplia aparecen otros 
como Cepeda, Samón y 
Ayala”, declaró a Prensa 
Latina.

En la reunión también 
se anunció que la final 
de la actual campaña ini-
ciará el 28 de marzo en 
Sancti Spíritus. Seis días 
antes comenzarán a en-
trenar en el Latinoameri-
cano los convocados que 
no pertenecen a Matanzas 
y Granma. De los 36 elegi-
dos, 24 harán el viaje a la 
pequeña isla caribeña.

Cuba abrirá su actua-
ción en el grupo élite de 
la Copa del Caribe enfren-
tando a República Domi-
nicana el 17 de marzo y 
luego ante Curazao (18), 
Panamá (19) y Puerto Rico 
(21). Luego se cruzarán 
primero contra cuarto, 
y segundo contra ter-
cero para determinar los 
finalistas.

Después de la limpieza de 
agramontinos en el equipo 
de las cuatro letras, resta 
esperar nuevos anuncios, 
entre los más esperados la 
continuidad o no de Borroto 
en el puesto de mando de 
Camagüey. Parece esta una 
tragedia griega, en la que 
los personajes van de la glo-
ria al olvido en un acto. Es-
peremos que trágica no sea 
la suerte de nuestra novena 
en el futuro, impulsado por 
los vientos adversos que so-
plan desde la capital.

Aquí la preselección de 
36:

Receptores (4): Iván 
Prieto González (GRA), Ra-
fael Viñales Álvarez (LTU), 
Andrys Pérez García (MTZ) 
y Yosvani Alarcón Tardío 
(LTU).

Jugadores de cuadro (11): 
Lisbán Correa Sánchez 
(IND), Guillermo Avilés Di-
furnó (GRA), César Prieto 
Echevarría (CFG), Santiago 
Torres Baena (SCU), Yordan 
Manduley Escalona (HOL), 
Luis Vicente Mateo Terry 
(CFG), Dayán García Ortega 
(ART), Pavel Quesada Pe-
droso (CFG), Yadil Mujica 
Díaz (MTZ), Daniel Pérez Pé-
rez (CFG) y Andrés Hernán-
dez Díaz (IND).

Jardineros (7): Dennis Laza 
Spencer (MAY), Yasniel Gon-
zález Vega (MAY), Yoelkis 
Guibert Stevens (SCU), Roel 
Santos Martínez (GRA), Raico 
Santos Almeida (GRA), Yadir 
Drake Domínguez (MTZ) y 
Geyser Cepeda Lima (SSP).

Lanzadores (14): Lá-
zaro Blanco Matos (GRA), 
Carlos Juan Viera Álvarez 
(LTU), Yoanni Yera Montalvo 
(MTZ), Frank Madan Mon-
tejo (CMG), Pablo Luis Gui-
llén Díaz (VCL), Bryan Chi 
Montoya (IND), Carlos Font 
Mustelier (SCU), Yunior Tur 
Pozo (SCU), Renner Rivero 
Estrada (MTZ), Marlon Vega 
Travieso (MAY), Dariel Fer-
nández Baz (PRI), Frank Abel 
Álvarez Díaz (PRI), Naykel 
Cruz Zaldívar (MTZ) y Yankiel 
Mauri Gutiérrez (SSP).

A cargo de Félix Anazco Ramos
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TRES ASES A POR TOKIO
Los paratletas cama-

güeyanos Gerdan Fonseca 
(F64/afectado de miembro inferior), Gui-
llermo Varona (F46/afectado miembro 
superior) y Lázaro Yarlo Rodríguez (T64), 
buscan este fi n de semana en el Grand 
Prix de Túnez ubicarse entre los prime-
ros ocho del ranking de sus categorías y 
así asegurar los boletos a Tokio. Junto a 
los destacados representantes del área 
de lanzamientos, también competirán 
las estelares Omara Durand y Yunidis 
Castillo, y otros siete miembros de la se-
lección nacional cubana.

YORK NO FUE CONVOCADO
El mediocampista York González no 

fue incluido en la lista ofi cial de 23 ju-
gadores convocados a la selección cu-
bana de fútbol para la doble fecha de las 
eliminatorias mundialistas de Concacaf 
rumbo a Catar 2022. El camagüeyano 
es una de las grandes ausencias en el 
conjunto que enfrentará a Guatemala y 
Curazao los próximos 24 y 28 de marzo, 
respectivamente. El oriundo de Minas 
mostró una proyección espectacular, in-
cluso quemando etapas, por lo que su 
exclusión sorprende a los amantes del 
deporte más universal en nuestro país.

Reinier Hernández González (Estudiante 
de Periodismo)

ALBORNOZ SACÓ LA CARA
El Gran Maestro agramontino Carlos 

Daniel Albornoz registró la mejor actua-
ción por Cuba en el accidentado Cam-
peonato Mundial Universitario Online de 
Ajedrez, al conseguir 7.5 puntos de 10 po-
sibles. Representando a la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, 
el campeón nacional iba en el segundo 
puesto de la justa después de ocho ron-
das, pero una derrota en la novena ante 
el uzbeko Shamsiddin Vokhidov lo con-
denó al décimo puesto de su llave. Este 
campeonato se vio marcado por conti-
nuas fallas tecnológicas que pusieron en 
tela de juicio a los organizadores de la 
Federación Internacional de Ajedrez.

En la
Esquina

¿Cuántos camagüeyanos podrían estar en Tokio?

Limpieza de Toros 
en preselección de béisbol 
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Por Redacción Adelante
Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Adolfo Silva Silva, admirado 
periodista con más de 50 
años de labor en el Noticiero 

Provincial de Radio, el periódico 
Adelante y la Agencia Cubana de 
Noticias en Camagüey, y partici-
pante en coberturas internaciona-
les en Bulgaria, México y Angola, 
mereció el Premio por la Obra de la 
Vida Rolando Ramírez, entregado el 
Día de la Prensa Cubana.

Ariel Santana Santiesteban, pre-
sidente del Consejo de Defensa 
Provincial, resumió el reconoci-
miento de las autoridades y el 
pueblo agramontinos a los traba-
jadores de los medios de comuni-
cación, el 14 de marzo.

Resaltó la lealtad del gremio a 
la Revolución y la manera en que 
se ha crecido en la etapa de en-
frentamiento a la pandemia por el 
nuevo coronavirus, en la que man-
tuvo su información coherente, 
oportuna, veraz y el espíritu crítico 
que lo convierte en valiosa arma 
para la dirección del Partido y el 
Gobierno y la toma de decisiones.

La ceremonia fue escenario, 
además, para la entrega de los 
premios del concurso periodístico 
Carlos Bastidas.

En Prensa Escrita el primer pre-
mio correspondió a Yanetsy León 
González, del periódico provincial, 
por la serie Casos Premio de la 
Ciudad (I y II), indagación econó-
mica respecto a la desaparición 

del lauro literario. El segundo y 
tercer premios fueron para Yuris-
lenia Pardo Ortega y Jorge Enrique 
Jerez Belisario, respectivamente, 
también de Adelante.

Entre los presentados en Prensa 
Radial, sobresalió la obra Natasha 
Mella, de la corresponsal de Radio 
Rebelde, Miozotis Fabelo Pinares, 
dedicada a la hija del líder estudian-
til y antimperialista. Claudia Artiles 
Díaz, de Radio Camagüey, y Elia-
nis Cutiño López, de Radio Cadena 
Agramonte obtuvieron segundo y 
tercer premios, respectivamente.

Las periodistas de Televisión 
Camagüey, María del Carmen 
Fuentes Pérez, primer premio por 
Vendedor de maní que improvisa, 
y Aymée Amargós Gorrita y Rosa 
Blanco Ramos fueron las ganado-
ras en esa categoría.

María del Carmen se alzó tam-
bién en Periodismo Hipermedia 
con el singular proyecto audio-
visual Desde mi barrio, realizado 

con teléfonos móviles en la comu-
nidad y a través de redes sociales 
con experiencias en el enfrenta-
miento a la COVID-19. El segundo 
y tercer puestos correspondieron 
a Miozotis Fabelo Pinares y Jorge 
Enrique Jerez Belisario.

El primer premio en Diseño y fo-
tografía lo mereció Leandro Pérez 
Pérez, fotorreportero de Adelante, 
con el fotorreportaje Ofi cio, des-
mochador. El segundo lo obtuvo 
el camarógrafo de Televisión Ca-
magüey, Javier Lacaba, y el tercero 
el diseñador del periódico, Alejan-
dro Bonet Piñón.

El Premio Especial este año es-
tuvo dedicado al refl ejo de la pan-
demia y lo obtuvo Jorge Enrique 
Jerez Belisario, con el reportaje 
Camagüey por la vida, cueste lo 
que cueste, acerca de los desem-
bolsos económicos del Estado 
para enfrentar la COVID-19 en la 
provincia de Camagüey.

Por Lisyen Halles Ravelo

Otra vez el nombre de la Universidad de Camagüey 
(UC) Ignacio Agramonte Loynaz sobresale a nivel 
nacional en temas académicos. En esta oportu-

nidad las doctoras en Ciencias Yailé Caballero Mota, 
directora de Relaciones Internacionales, y Olga Lidia 
Pérez González, profesora e investigadora titular, se 
convirtieron en noticia al resultar laureadas por la So-
ciedad Cubana de Matemática y Computación (SCMC).

Caballero Mota, experta en inteligencia artifi cial, me-
reció el Premio Sofía Kovalevskaya en el apartado de 
investigación, mientras que a Pérez González le otor-
garon una mención en la modalidad de Enseñanza.

En una entrevista online concedida al sitio ofi cial de 
la UC (www.reduc.edu.cu), Yailé expresó su agradeci-
miento y orgullo. “Es un reconocimiento que tiene gran 
signifi cado para las cubanas en el desarrollo de la in-
vestigación científi ca y fortalece su papel en la cons-
trucción del socialismo. Sofía fue una académica rusa 
que ejerció como profesora universitaria de Matemá-
tica y representa el progreso e igualdad de la mujer en 
el trabajo y avances de la ciencia”.

Por la misma vía, Olga Lidia explicó que el galardón 
pertenece también a todas sus compañeras del Grupo 
de Matemática Educativa de la UC, pues con su trabajo 
diario demuestran la entrega femenina al desarrollo 
de la ciencia y la sociedad. “Me siento honrada y agra-
dezco a la SCMC por valorar mi trayectoria”.

El jurado del certamen, compuesto por cinco espe-
cialistas y presidido por la Doctora Herminia Hernán-
dez, Premio Nacional de Pedagogía y de Enseñanza de 
la Matemática, tuvo en cuenta, además del sistema 
curricular de cada una, el impacto y el alcance de sus 
estudios en la solución de los problemas sociales.

El Premio es auspiciado por la Fundación Kova-
levskaya, y en Cuba se convoca y otorga, de manera 
bianual, desde 2005.

Agasajo a la prensa de la Revolución Académicas 
camagüeyanas 
merecen premio
Sofía Kovalevskaya

Empeñados por un país mejor
Por Miguel Febles Hernández (Periódico Granma). Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Los delegados camagüeya-
nos al 8vo. Congreso del 
Partido Comunista de Cuba, 

elegidos en el pleno del Comi-
té Provincial de esa organiza-
ción el 4 de marzo, evaluaron los 
principales documentos que se 
someterán a debate en la magna 
cita, prevista del 16 al 19 de abril.

“Iniciar el estudio en una fe-
cha tan signifi cativa como el 
15 de marzo, en que se conme-
mora el aniversario 143 de la 
histórica Protesta de Baraguá, 
constituye un claro mensaje al 
mundo de reafi rmación patrió-
tica y revolucionaria”.

Idelmis Guerra Torres, secre-
taria general del Comité del 
Partido en la Aduana de Cama-
güey, agregó que existe plena 
correspondencia entre la acti-
tud viril de los independentis-
tas cubanos, encabezados por 
Antonio Maceo, y el papel de 
los revolucionarios de hoy en la 
defensa de la Patria socialista.

“Es, por tanto, nuestro de-
ber estudiar a profundidad los 
documentos para disponer de 
la información y los argumen-
tos que nos permitan, en las 
sesiones del Congreso, emi-
tir criterios bien sustentados 
que contribuyan a solucionar 
los problemas que en estos 
textos se plantean con total 
transparencia”.

Expectativas similares tiene 
Mislady Pérez Simpson, secre-
taria general del núcleo del 
Partido en la Empresa Agrope-
cuaria y Citrícola Sola: “Consi-
dero que uno de los temas a 
tratar con mayor énfasis en el 
Congreso será el de la produc-
ción agropecuaria y la manera 
de reducir la pesada carga que 
para el país signifi ca la impor-
tación de alimentos.

“No ajeno a ello, refi ere, 
nuestro colectivo empresarial 
trabaja para recuperar la zona 
de Sierra de Cubitas como uno 
de los principales polos agríco-
las de la provincia, con la ins-
talación de siete máquinas de 
riego de pivote central, mientras 
se crean las bases para retomar 
de manera gradual la produc-
ción citrícola a gran escala”.

El contenido de los documen-
tos está comprendido en tres 
materiales publicados por el 
periódico Granma bajo los títu-
los: Funcionar bien y con fi rmeza 
ideológica, Política de Cuadros, 
crucial para el destino de la na-
ción y El camino de la economía 
a las puertas del 8vo. Congreso.

Al término de las intensas se-
siones de estudio y análisis, los 
delegados dedicaron la última 
jornada de trabajo a exponer 
sus consideraciones.

“Lo importante, refl exionó el 
primer secretario del Comité 
Municipal del Partido en Cama-
güey, Daniel Fuentes Milanés, 
es que logremos que las orga-
nizaciones de base y los mili-
tantes interpreten las políticas, 
los lineamientos y las directri-
ces que emanen del Congreso 
y las incorporen a las formas 
cotidianas de actuar.

“Si cada núcleo, en cualquier 
actividad de la producción y 
los servicios, se ajusta en su 
funcionamiento a lo que está 
escrito en estos documentos, 
estoy seguro de que hará una 
importante contribución a la 
recuperación económica del 
país y, con ella, a una mayor 
satisfacción de las necesidades 
de la población”.

Ese fue también el sentir de 
Francisco Pol Fiz, quien como 
director del central-refi nería 
Agramonte, de Florida, recono-
ció la urgencia de resolver el 
défi cit de caña para el abasto a 
los ingenios y darle un impulso 
defi nitivo a la diversifi cación 
de las producciones a partir del 
óptimo empleo de los deriva-
dos de la gramínea.

La delegada Dayamí Rodrí-
guez García se refi rió al papel 
decisivo para la recuperación 
económica del país del sector 
de la Construcción, cuyos di-

rectivos y trabajadores están 
llamados a aportar mucho 
más, y hacerlo con calidad, 
en la materialización de la 
política de la vivienda y en la 
ejecución de las inversiones 
aprobadas.

Junto a representantes de 
varios sectores productivos, 
conforma la representación 
agramontina a la cita partidista 
Regina Balaguer Sánchez, direc-
tora del Ballet de Camagüey, ins-
titución cultural de bien ganado 
prestigio en Cuba y fuera de sus 
fronteras.

“Ser parte de la delegación, 
reconoce, además de un or-
gullo tremendo, signifi ca un 

compromiso mucho mayor como 
artista y como revolucionaria 
en el contexto actual, en el que 
los enemigos de siempre, con 
métodos subversivos más insi-
diosos, pretenden destruir este 
hermoso proyecto de justicia 
social.

“El Partido, como fuerza diri-
gente de los destinos del país 
y con toda su autoridad mo-
ral, estoy segura ratifi cará y 
hará más fuertes sus históricos 
vínculos con las instituciones 
culturales y su diálogo perma-
nente con los creadores, empe-
ñados todos, cada uno desde 
su trinchera, en hacer un país 
mejor”.


